



FRANQUEO
CONCERTADO

PERIODICO DECENAL

FRANQUEO
CONCERTADO

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL PARTIDO JUDICIAL

DIRECTOR: D. CLAUDIO LUANCO



ADMINISTRADOR: D. ETELVINO MENDEZ

Los pagos adelantados.—Redacción y Administración en Castropol.—La correspondencia al Director.

<p>SUSCRIPCIÓN</p> <p>España un trimestre. ptas. 1'25 Extranjero » » 2'50</p>	<p>SE PUBLICA LOS DÍAS</p> <p>10, 20 y 30</p> <p>DE CADA MES</p>	<p>Anuncios á precios convencionales</p> <p>No se devuelven originales aun cuando no se publiquen</p>
---	--	---

¡Qué derrota!

¡qué vergüenza!

Si el partido reformista en Asturias no creyeran aún algunos, o no quisieran creer por conveniencias mezquinas, en que es el único partido serio y formal que se levantó en este Principado para derribar a las antiguas huestes dispersas del tantos años feudo pidalino, proclamando como jefe indiscutible al ilustre tribuno y gloria del foro español D. Melquiades Alvarez, en cuyo privilegiado cerebro germinó la idea del reformismo, que tan valientemente supo llevar a cabo el dignísimo diputado electo por este distrito, las últimas elecciones les habrán dado un completo mentís, habiendo sacado diputados a todos los candidatos reformistas que se han presentado, a pesar de coaligarse en vergonzosa unión todas las partidas, porque no merecen el nombre de partidos cuando así se conducen, republicanos, socialistas, mauristas y hasta han tenido que apelar al caduco y olvidado jaimismo, arrastrando por entre las nevadas montañas del Pajares al orador Sr. Vázquez Mella, para que con su elocuente voz les ayudase a salir del atolladero.

No habrá marchado, ciertamente, muy contento, después de presentarle a sus huestes en la plaza de toros, recibiendo una copiosa ducha que no le habrá venido mal, para que no se le subiese la sangre a la cabeza, al ver el ridículo papel que le habían hecho

hacer, y que diría para su capote: ¡cuánto más tranquilo yo estaría contentándome con mi pacífica acta de Pamplona!

A esta gente—se diría—ya no se les puede engañar con discursos que no hacen *mella* en sus conciencias, porque todos tienen conciencia de sus actos.

Si la victoria completa que alcanzaron los reformistas en las últimas elecciones para diputados, no fuera bastante para hacer callar a los que pretendían inútilmente demostrar que en Asturias no era el reformismo el partido único que puede levantar orgulloso la cabeza, demostrando que sólo él puede tener vida en nuestro Principado, porque su ilustre jefe expone siempre su programa honradamente y con antelación, para que se estudie con calma y serenidad sin dejarlo para los últimos momentos, en que se puede engañar a los electores, ahí están para dar la última y contundente batida a nuestros desgraciados adversarios, los Compromisarios para la elección de Senadores, que les darán la última y definitiva derrota, no dejándoles sacar ni un sólo Senador para prueba; y en estas elecciones no puede haber chanchullos, ni ventas, ni pucherazos, porque en ellas está representada la industria, el comercio, la agricultura y la ciencia, y a éstos ni se les compra, ni se les consigue por el terror.

Seamos por esta vez con ellos generosos, si es que no reinciden, perdonándoles, porque si grande ha sido el pecado, grande ha sido la penitencia, perdiendo el honor, el tiempo y el dinero.

DE UNA CONFERENCIA FEMINISTA

La coquetería vulgar de nuestras hembras, esa coquetería que tiene algo de la charla de un mercader que elogia el género, hame privado casi siempre de proseguir mi estudio sobre alguna alma de mujer que el destino ponía cerca de mi bistori de disección. Su frivolidad, única característica, helaban mis ansias de ver en ellas algo regenerador, algo grande. Los sentimientos, ocultos por la época presente, en la que se les tacha de cursis, no brillaban en ellas, cuando debieron ser su mejor galardón. No quedaban en su espíritu más que nimiedades, cosas oscuras, deseos de marido, que no de amor el que brillaba en sus ojos, en sus risas, en sus palabras, durante las horas larguísimas de exhibición en el paseo diario, eterno como ellas, vacuo é inútil.

De mi estancia en esa tierra asturiana, conservaba el recuerdo de una mujer que me presentaron una noche, ya lejana, en la balumba del paseo, en la que me placía saborear la soledad de mi espíritu. Mi recuerdo me dice que durante un espacio de tiempo hablamos de todos y no de nosotros. Aquella jovencita gustaba del placer de estudiar a los humanos, y se preguntaba el por qué de las cosas. Me extrañó aquel insólito caso de feminismo. El amigo que nos presentara dijo: «María Luisa es escritora». Y no es que aquella mujer sea escritora, que otras conozco, acaso más populares que ella, que no probaron nunca la ambrosía de lo invulgar; es que en ella había algo del despertar de una de las mitades del género humano. Y por eso leía, estudiaba, investigaba, para ver en que estaba el atonismo de sus semejantes. Cuando nos despedimos, ya solos mi amigo y yo, le dije: «Confío hoy en la redención femenina que se necesita. Esperemos en el porvenir y en esa mujer».

Y no la volví a ver. Pasaron dos años, y en mi peregrinación eterna en busca de lo irreal, por la vieja Castilla, por la Mancha y Extremadura, atrasadas e incultas, por Barcelona y Madrid, pervertidas y encanalladas, por cloacas humanas del embrutecimiento, me acordaba de aquella mujer, que tenía los ojos del color dulcísimo de la esperanza.

En el Ateneo Montañés la he vuelto a ver y he oído su palabra que encomia un feminismo nuevo. Su juventud consagrada a sus semejantes, sacrificada a los que quizás, uncidos como están al atavismo, la vituperen sin comprenderla, tiene algo de ofrenda ultraterrena. Su palabra ensalzaba la dulzura en la mujer, que es carencia absoluta de odios. Castigaba el lujo y el *maquillage*, como incentivos de lujuria que trunca el deseo natural.

¡Oh, cuán verdad, María Luisa! La mujer es el hogar porque es el amor; porque con sus palabras endulza y consuela; porque nos da la felicidad, que es privilegio de la vida presente, y los hijos que son la exis-

tencia futura. La mujer es madre y esposa; mas para serlo, necesita saber ser mujer, y a enseñarle esto es a lo que tenemos que entregarnos. A ello va encaminado el trabajo de María Luisa Castellanos, de la mujer que me hizo pensar en un futuro de redención, durante una breve plática, en la que escuché su palabra de convencida, mientras, purificándola, asolaban a mi alma los efluvios extraños de sus ojos color esperanza...

Francisco Gómez del Castillo

Santander, Abril 1916

Augusto Barcia

Gran satisfacción hemos experimentado al saber que nuestro muy apreciable y distinguido amigo ha sido elegido diputado a Cortes por el partido reformista de Vera, Almería, triunfando del candidato adversario que venía dominando aquel distrito, por una inmensa mayoría de votos, pues ha obtenido 6.140 contra 269 de su contrincante.

CASTROPOL da la más efusiva enhorabuena a tan ilustrado jurisconsulto y notable ateneista, pudiendo el partido reformista contar desde hoy con tan valioso apoyo en las Cortes.

Felicitamos a su anciano padre, el distinguido abogado de Ribadeo D. Secundino Barcia Trelles, lo mismo que a los señores hermanos y hermanas del elegido.

Ferrocarriles estratégicos y secundarios

Por creerlo de actualidad, reproducimos lo que «El Economista», autorizada revista financiera, dice acerca de los ferrocarriles, tanto estratégicos como secundarios:

Si el pensamiento es que el Estado haga construir por su cuenta las líneas de ferrocarriles secundarios y estratégicos, pagando las obras en efectivo por medio de un empréstito, en vez de garantizar un interés del 5 por 100 al capital invertido en las mismas, esta solución nos parece muy acertada: 1.º, por la economía para la Hacienda pública, pues dado el destino reproductivo del dinero, en vez del 5 por 100 sólo podrían costar un poco más del 4 por 100 anual, los intereses de todos los títulos que emitiera el Estado estando gravados con un impuesto del 20 por 100; 2.º, si el Estado abona a los concesionarios las obras a medida que se vayan ejecutando, esto no puede menos de traducirse en una disminución notable de los presupuestos, pues fomentará la competencia en las subastas, a las cuales no pueden concurrir hoy los capitalistas modestos que deseen trabajar, en la imposibilidad en que se encuentran de

adelantar durante la construcción todos los fondos necesarios para terminar las líneas, puesto que con la ley actual no gozan de la garantía de interés hasta que la línea está en explotación, adelantos muy costosos para los concesionarios por los intereses que tienen que pagar a Bancos y banqueros para obtener los créditos necesarios, sin contar con que al acudir a una subasta los interesados tendrán que considerar únicamente el precio a que puedan ejecutar las obras subastadas, sin preocuparse del quebranto que puedan sufrir al realizar la garantía de interés a que tengan derecho, quebranto que según el tipo de interés en el mercado, una vez las líneas terminadas, puede, no solamente absorber el beneficio industrial a que tiene derecho el que trabaja, sino ocasionar una pérdida de importancia.

En lo expuesto, a nuestro modesto entender, la ley que debe estudiarse como más práctica es la construcción de las líneas por cuenta del Estado, sacando las concesiones a subasta, abonándose al contratista concesionario las obras a medida que se vayan ejecutando y siendo condición precisa la concesión de la explotación de las líneas en las condiciones que fija la ley y que el Gobierno determine.

Cultivo de la patata

SIEMBRA

En la siembra hay que tener en cuenta la distancia, la profundidad a que debe enterrarse la simiente, y la labor.

La experiencia directa es el único modo de determinar exactamente la distancia a que deben quedar las plantas, pues varía según la estación, según el abono y según la calidad de la tierra.

En buenas tierras y con buenos abonos las plantas adquieren enorme desarrollo, y puede señalarse como tipo la distancia de sesenta centímetros de surco a surco y cincuenta de pie a pie en la variedad de gran follaje, que suelen ser las forrajeras. En las clases finas convienen las distancias de cincuenta por cuarenta en las siembras de invierno y las de cincuenta y cinco por cuarenta y cinco en las de primavera.

En tierras poco fértiles pueden reducirse algo dichas distancias si las labores han sido profundas y está bien mullida la tierra. En general vale más pecar por exceso de separación que dejar las plantas espesas. A mayores distancias que las dichas de 60 por 50 en las clases de gran tamaño y 55 por 45 en las clases finas, los tubérculos son algo mayores, pero la cosecha general descende porque caben menos plantas.

Nuestros labradores debieran convencerse de que lo principal es que no falten pies y que todos den aproximadamente lo mismo. Ahora bien: que todas

las patatas de una planta pesen un kilo no es ningún prodigio, y como a 60 por 50 caben cómodamente unas 300 plantas por área, dando un kilo cada pie, una cosecha enorme. Para que las plantas salgan iguales y productivas, hay que practicar estas tres cosas: buenas labores, buenas semillas y buenos abonos.

También es diferente la profundidad a que debe dejarse la simiente, según la estación, según la calidad de la tierra y según la variedad que se cultive. Es esencial que todas las que se siembran a un tiempo, queden a igual altura en la tierra.

En general, puede señalarse como profundidad adecuada la de 8 a 10 centímetros para invierno, 10 a 12 para la primavera y 12 a 15 para el verano. Pero en las tierras ligeras conviene en todas las estaciones un poco más de lo respectivamente señalado, porque se apisonan mucho con las lluvias; así, si por ejemplo en Enero se echa la simiente 10 centímetros de tierra muy suelta y delgada encima, después que llueva fuerte quedan con un dedo de tierra nada más y no se desarrollan las plantas; a poco descuido en estos casos suele quedarse al aire la simiente.

Hay clases que requieren ir algo profundas, como las variedades que echan los tubérculos muy a flor de tierra; a éstas les conviene igualmente el recalce muy alto.

Como entre nosotros es muy raro disponer de un terreno regadío, cuando se dé este caso, la práctica aconsejará cómo ha de hacerse la labor de la siembra.

En secano hay dos modos; con arado y a brazo. El arado del país vale poco para esto, y con el de vertedera quedaría (preparando bien la tierra con anticipación) la labor más perfecta que en la mayor parte de los casos en que la siembra se hace a brazo.

Ya se haga la siembra con arado o a brazo, es preciso que la tierra se pulverice todo lo posible, sobre todo en los terrenos fuertes, para que las delicadas y espesas raicillas de las plantas puedan circular libremente.

Convendría por muchas razones enterrar el estiércol con alguna anticipación, un mes, por ejemplo, antes de la siembra; pero mientras no se usen los arados de vertedera, no es de aconsejar así, porque con el arado del país no puede enterrarse a profundidad suficiente para que no haya pérdidas de nitrógeno.

Una recomendación estimo necesaria para nuestros aldeanos. Consiste en indicarles que por ningún concepto siembren mezcladas patatas de diferentes clases. Porque unas vienen más temprano que otras, y si la mayoría son tempranas, éstas se secan antes de que las otras lleguen a sazón, hay que arrancarlas todas a un tiempo y se pierde mucho. Si quieren tener clases diferentes, deben sembrarlas con perfecta separación y de ninguna manera confundidas.

En las siembras a brazo debe cavarse a una pro-

fundidad de 25 centímetros por lo menos. Cuando se quiere un cultivo esmerado se hace que después de abierto el surco a la profundidad que consienta la capa de tierra vegetal, todavía se cave más hondo, pero dejando la tierra en el fondo, sin traerla arriba. Esto, en secano, es de gran utilidad; y por el esmero en estas labores, la cuidadosa elección de la simiente y el empleo de abonos químicos, con o sin estiércol, puede llegarse a obtener cosechas casi inverosímiles.

Un labrador a la moderna.

Nuestro querido Director

Como todos los años, mañana sale para su querida y risueña villa de Avilés D. Claudio Luanco, a presidir la tan antigua y conocida fiesta del Bollo, que se celebra el domingo de Pascua de Resurrección, de la que es su fundador, y hoy presidente honorario.

Le deseamos un feliz viaje y que se divierta mucho en aquella floreciente villa, que tantos encantos tiene para él, y que regrese pronto con felicidad.

“Os Pacheco”

Así se llama una comparsa gallega, compuesta de gaita, clarinete, tamboril y bombo, que se constituyó en la ciudad de Mondoñedo, donde Veiga sintió los dulces arrullos de una fecunda inspiración que más tarde le llevó a la elevada cumbre de la gloria, donde Leiras y Noriega rimaron sus versos al compás de aquellas armoniosas auras que acarician los verdoscuros pinos que gallardos se levantan de la ciudad del Masmía en derredor... Allí, donde aquella veneranda Catedral se yergue, mirando al ardiente sol que tras el recortado horizonte oculta su luminosa faz, dejando como un olvido, un débil destello a la estrella que en el cielo titila, a quien despiden las campanas con sus dulces tañidos que parecen hablar al alma de otra vida mejor...; allí, sí, donde el ilustre Pacheco, bajo sus oscuras bóvedas, formó su alma de artista, cual lo revelan las innumerables composiciones que en el archivo de la S. I. C. existen, de las que sobresale aquel sublime *Miserere*...

Y teniendo en cuenta todo esto, y que esta nueva agrupación es, digámoslo así, aquella que pocos años ha tantas ovaciones y lauros conquistó, bástanos para asegurar que se trata de algo que seguramente será acogido con entusiasmo y que el público le brindará calurosas ovaciones.

Para ello dos razones existen: la una esta que detallada dejamos, la otra que es una agrupación que viene a esparcir las bellezas de la olvidada patria de Curros y Rosalía, por medio de la dulce gaita...

Además sabemos también que esa agrupación sólo tocará obras gallegas y que los animosos jóve-

nes que la forman—que son: D. Enrique Iglesias Díaz, D. Baldomero García Río, D. Alfredo Romero Rivas y D. Ricardo Veiga González—van llevados del mejor deseo para que la música gallega se extienda más y más.

¡Adelante, jóvenes, sin desmayar, que luego veréis coronados vuestros esfuerzos!

Alimentación natural de la infancia

PARA LAS MADRES

Cría a tu hijo: solamente así eres verdaderamente su madre, cuando le das no solamente la vida, sino también la fuerza de resistencia de tu pecho para afrontar los peligros que amenazan esta vida.

Cría a tu hijo: porque puedes hacerlo. Una mujer, que es lo bastante fuerte para llevarle en su seno el tiempo debido y dar a la luz a un niño, también lo es para criarlo. No creas lo que vecinas ignorantes te cuenten: ni anemia, ni dolores de riñones, ni nerviosidad, ni ninguna otra cosa debían impedir a una mujer sana criar a su hijo. La mayoría de las molestias, por el contrario, se mejoran criando. El proceso de colocarse los órganos interiores otra vez en su sitio se hace más pronto y más ordenadamente cuando la madre amamanta. Si se suprime este proceso natural de la secreción de la leche el cuerpo de la mujer puede sufrir daños. También los embarazos suelen repetirse más frecuentemente en mujeres que no crían. Y para la madre y el niño es mejor que la sucesión de los partos no sea demasiado seguida.

Cría a tu hijo: pues tienes bastante leche. Muchas madres creen que su pecho no es suficiente, que la leche no sube, y otras cosas por el estilo. La cuestión es tener confianza en sí misma. Las madres que, a pesar de quererlo con firme voluntad, no tienen bastante alimento para su hijo, son casos raros que forman una excepción de la regla. Casi siempre con un poco de paciencia puede consignirse.

Cuando el niño, al mamar, tira con fuerza, él mismo atrae la leche, y aunque pases algunos días hasta que venga con más abundancia, no importa nada. A menos que esa sea una causa de fuerza mayor no debes privar a tu hijo de tu leche, porque la ley natural le da un derecho a ella. Niños criados por su propia madre tienen más probabilidades de vivir. La mayor parte de los muchos niños que mueren en el primer año de su vida no han tomado el pecho de su propia madre. Pero el pecho materno le da al niño superior fuerza y vitalidad, no solamente en el primer año, sino durante toda la vida.

Cría a tu hijo: porque no hay otro alimento tan barato como el natural que tu pecho le concede, y además ahorrarás en médico y botica. ¡Y qué comodidad tan enorme ofrece el niño de pecho a la madre! Algunas piensan de otro modo. Creen que es más

sencillo y más cómodo criar con biberón; pero están equivocadas las que tal aseguran. La madre que amamanta a su hijo es la más descansada. Sin trabajo y sin peligro se le cría su niño, sin hacerla sufrir esas molestas noches de insomnio, las horas angustiosas que el niño criado artificialmente no evita casi nunca a la suya. Por eso debe pensarlo mucho también la madre que teniendo una profesión que le haga difícil criar, esté inclinada por la alimentación artificial. Compare cuidadosamente las ventajas con los inconvenientes, meditando en los peligros a que expone a su hijo o teniendo en cuenta que muchas veces por una ventaja pecuniaria temporal puede sacrificar la salud de su hijo.

Elsa P. Varón

Notas de Figueras

RELIGIOSAS

Los cultos que durante la Semana Santa se celebrarán en la iglesia parroquial de esta villa, han de superar, si cabe, en el presente año a los celebrados en otros anteriores.

En los Divinos oficios del jueves se ejecutará por escogido coro de voces y con acompañamiento de orquesta, una preciosa misa. Por la tarde, a las cuatro, se cantarán solemnes Maitines y seguidamente saldrá la procesión, en la que se estrenará una lindísima imagen de la Virgen de los Dolores, verdadera obra de mérito, regalo de la virtuosísima y distinguida señora D.^a Socorro Sánchez. Por la noche, de 10 a 11, se practicará el piadoso ejercicio de la *Hora Santa*, y ocupará la sagrada cátedra nuestro dignísimo Sr. Cura párroco Dr. D. Inocencio Cotarelo.

El viernes santo, a las 9, comenzarán los oficios Divinos; y por lo tarde, a las 3, se celebrará solemne ejercicio del «Vía Crucis», cantándose a continuación el Miserere de Cosme de Benito, acompañado de orquesta. A las 7 y media, Santo Rosario, Procesión y, de regreso a la Iglesia, sermón de Soledad por el R. lo. P. Atilano Sanz. O. S. A.

LA NUEVA BANDA

El Jueves Santo, *debutará*, asistiendo a la procesión, la banda de música que dirige nuestro estimado convecino e inteligente profesor D. Julio T. Prieto.

LETRAS DE LUTO

Cristiana y santamente falleció en esta villa, víctima de rápida enfermedad, D. Adolfo López Fernández.

Prueba de las muchas simpatías con que contaba el finado, fué la manifestación de duelo que asistió a sus funerales y acompañó su cadáver desde la casa mortuoria al cementerio.

Descanse en paz el querido amigo y reciba su

apenada familia, especialmente su hijo Adolfo, la sincera expresión de nuestro duelo.

También falleció en esta parroquia D.^a Elvira Fernández, siendo su muerte sentidísima, no sólomente por lo suyos, sino por cuantas personas la conocían. R. I. P.

Nos asociamos al inmenso dolor que aflige a su desconsolado viudo D. Inocencio García y demás parientes.

Sanfeliz.

DEL PARTIDO

BOAL

DE ELECCIONES

No hay para que decir la íntima satisfacción que produjo la derrota en Asturias de tantos y tan antagónicos elementos políticos confabulados, para baldón de ellos, contra el partido reformista, cuya honrosa victoria cubriría de vergüenza a cualquiera que no fueran esos insensatos caciques que contra él se confabularon.

En la madrugada del día de las elecciones llegó, al fin, el desconocido Marqués de Mohías, acompañado de José Martínez Presno, y a hora todavía impropia, merodeó los colegios electorales; desde más tarde, pero a la hora señalada por la ley, empezaron las mesas los preliminares de la elección.

Mohías, que ni un solo voto tenía, ni apoderado ni interventores ¿qué papel representaba con ese merodeo, a las seis de la mañana?

En el colegio de Serandinas, al que llegaron él y su cicerone a eso del mediodía, se lamentó por que no le habían querido dar notario, preguntó si podría saberse por quién sufragaban los electores reformistas, como andaba la elección y después departió un rato sobre temas cinegéticos, prometiéndole que marchaba, a diferencia de lo que dijo en Boal y San Luis, donde les prometió o amenazó—que así se interpretó—había de volver.

¡Qué poco tenía que hacer ese señor, para exponerse en tan poco recreativa expedición!

A pesar de las amenazas, en ninguno de los tres colegios se sufragó, sino por nuestro ilustre jefe, el que obtuvo la importante votación total en los tres colegios de 1.190 votos, todos los que se apresuraron a votar en las primeras horas.

Ya escritas estas líneas leemos en la prensa diaria la peregrina defensa del Marqués en la Audiencia. En su ridícula protesta en lo que respecta a Boal, en pago de la deferencia con que se le recibió, faltó descocadamente él o su representante a la verdad.

No traía notarios, ni se le pusieron dificultades, ni pretendió visitar los colegios sino el de Serandinas (Rendeiro) que fué a las doce y media del día.

Del colegio de San Luis protestó de que se había cambiado de local. El cambiado fué él y su acompañante Martínez, los que bajaron al pueblo de Peirones, más de un kilómetro distante del colegio, haciendo el papel de vendedores de estampitas, preguntando por el alcalde de barrio para que le firmara una protesta.

Nos da lástima que un señor, del que personalmente se dice que es bueno, que en política lo sea demasiado, y que haya perdido el tiempo y gastado bencina y neumáticos tan lastimosamente, o *al ñudo*, como dicen en la Argentina.

En el colegio de Serandinas presagió que correría sangre si derrotaban a Mella y triunfaban los reformistas.

Así es fácil ser profeta, señor Marqués.

* * *

Convaleciente, regresó de Navia, en donde le sorprendió un fuerte enfriamiento, el joven médico titular de Belmonte D. Jesús Martínez Villamil. Regresa a completar su convalecencia a la casa paterna de Los Mazos, para después volver a ocupar el cargo que desempeña.

Sinceramente deseamos al joven médico su pronto restablecimiento.

* * *

El domingo 16 salió para Oviedo, con los quintos del actual reemplazo, el secretario de este Ayuntamiento D. Juan M. Villamil.

También salieron el día 19, en dirección al mismo punto, los señores Compromisarios D. Cesáreo Infanzón, D. Ingacio Fernández y el Sr. Alcalde.

Buen viaje deseamos a todos.

* * *

Desde el día 3 en que fueron nombrados, están al frente de las escuelas municipales de Ronda-Bajada y de Sarceda, los maestros D. Juvenal Fernández y D. José Alvarez.

* * *

Deséase saber el paradero del joven Jesús Díaz Valdés, que se ausentó de esta villa para la República Argentina el 30 de Agosto de 1912.

Su madre, la viuda de Díaz Celaya, ruega a quien sepa su paradero, se lo quiera participar, y a la prensa española del Río de la Plata, quiera reproducir este suelto, a todos los que les vivirá agradecida.

* * *

Salieron hace días de excursión por Galicia nuestro estimado D. Tomás Pérez y su distinguida esposa D.^a Leopoldina R. Villamil.

* * *

ROSARIO SANZO

La triste nueva del fallecimiento de tan apreciable hija de esta villa llenó de pesar a las muchísimas amigas y familiares con que contaba en este su pueblo.

El telégrafo, con su desesperante laconismo, dió la fatal noticia, sin que sepamos sino que era víctima desde hacía tiempo de una pertinaz fiebre intermitente

Residía en Badajoz, donde el jefe de su distinguida familia, nuestro distinguido convecino D. Perfecto Infanzón, desempeña el cargo de Magistrado de aquella Audiencia, y reside allí con su estimada familia.

Descanse en paz la bondadosa finada y su desconsolada familia reciba el testimonio de pesar con que le acompañamos en su profunda pena.

* * *

Falleció en Doiras el anciano D. Antonio Alvarez Lendíglesia (Taravolo). D. E. P.

* * *

Después de largo padecimiento dejó de existir en la madrugada del día 18, la anciana señora que se llamó D.^a Josefa Suárez, viuda de Santa Eulalia.

Descanse en paz y reciban sus apenados deudos el testimonio de la pena con que les acompañamos, particularmente a sus hijos D.^a Enriqueta y D. Francisco Fernández, y nieto D. José F. Santa Eulalia.

Procopio.

De Belmonte

Como estaba anunciado, el segundo domingo de Marzo se celebró la subasta de la casa-escuela de Ovanza, adjudicándose la subasta á D. Marcelino Candaosa, autor del plano de la misma.

Por no alcanzar lo recaudado hasta la fecha, quedó para otro remate la parte de carpintería y demás trabajos del interior, y por tanto sigue abierta la

SUBSCRIPCIÓN

	Ptas. Cts.
SUMA ANTERIOR.	1230
D. Vicente Oriente	500
» Domingo Alvarez	20
» José Pérez.	20
» Nicasio Alvarez	10
TOTAL.	1780

(Continuará).

SAETA

Viendo su muerte cercana,
le mandaron a «Tapín»,
de buena o de mala gana,
a las aguas del Nalón,
en donde murió por fin
de un empacho de salmón;
aunque no está averiguado
si el salmón era salmón,
ó el salmón era zancado.
Lo que sí está bien probado,
que les ha dejado escrito
con tinta de Rejalgar
á los gansos de Lagar:
¡¡qué amigos tienes, Benito!!

De Presno

En casa de su sobrino D. José Ramón García Alvarez, en Vega de los Molinos, Presno, falleció tras larga y penosa enfermedad, el día 10 del corriente y a los 67 años de edad, nuestro amigo D. Juan López, asistiendo a su entierro y funerales, celebrados en la

parroquial de este pueblo, muchos fieles de todos estos pueblos comarcanos, prueba de las muchas simpatías con que contaba el finado.

Damos el más sentido pésame a sus hijos doña Cándida, D.^a María, D.^a Isabel y D.^a Pilar; a su hijo político D. José López, ausentes todos en Madrid, y en particular a su hermana política D.^a Emeteria Alvarez y a sus sobrinos D. José Ramón, D. Pedro, D. Jesús, D.^a Julia, D.^a María, D.^a Carlota y D.^a Aniceta.

DE LA DECENA

Hace algunos días que marchó de su casa de ésta nuestro apreciable convecino D. Francisco Colmenero, que va a pasar una larga temporada a sus posiciones de Gincio de Limia, Orense, al que deseamos haya tenido un feliz viaje y regrese lo más pronto que le sea posible a esta villa, al lado de su distinguida esposa, su señor hijo el digno Juez de instrucción, señora y angelical nieto.

El 13 del corriente hemos tenido el gusto de saludar en esta villa a las bellas Srtas. Julita y María, hijas de nuestro apreciable amigo de Vegadeo D. Fortunato Vijande, y el 16 a su joven y simpático hijo Domingo, a los que deseamos les haya sido grata la estancia en ésta, en casa de sus tíos los señores de Monteavaro, deseando verlos con frecuencia por aquí, en donde cuentan con muchas amistades.

El 15 del actual falleció en Meredo, a los 57 años de edad, D.^a Flora Mesa, siendo su muerte muy sentida. Acompañamos en su dolor a su desconsolado esposo y hermanos de la finada, lo mismo que a su sobrina la estimada joven Amparo Mesa, residente en esta villa.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta Redacción a nuestro muy estimado amigo el teniente alcalde del inmediato concejo de Tapia D. Máximo Fernández Labandera, de Campos, el que regresó estos días, después de un largo viaje por Madrid, Bilbao, Gijón y Avilés, a donde le llevaron sus múltiples e importantes negocios, al que damos nuestra bienvenida.

Han sido nombrados Compromisarios por este concejo por unánime votación, nuestros amigos y convecinos los reformistas D. Ricardo López y don Ramón Prieto, los que han salido para la capital y a los que deseamos un feliz viaje.

El 17 del corriente han unido sus destinos a las 8 de la noche, por poder, nuestro apreciable amigo D. Ramón Vinjoy, de Lamola, San Juan de Moldes,

residente en la Isla de Cuba, con la bella Srta. de Oviedo Aquilina Asenjo, habiendo marchado de ésta para presenciar el solemne acto, su señora madre y hermana del contrayente Srta. Francisca.

Damos nuestra enhorabuena a la feliz pareja y les deseamos una eterna luna de miel.

El 19 del corriente salió de esta villa nuestro estimado amigo y convecino D. Ramón Prieto, con su muy apreciable señora, para Oviedo, en donde pasarán unos días, continuando después viaje a Madrid, deseándoles un feliz viaje y felicidades en la coronada Villa.

En calidad de segundo oficial, ha embarcado en el magnífico trasatlántico *Reina María Cristina*, el ilustrado y joven marino D. Manuel Aldegunde y Pardo, hijo de nuestros apreciables amigos D. Manuel Aldegunde y D.^a Juana Pardo, residentes en Avilés. Damos nuestra afectuosa enhorabuena al experto marinero, la que hacemos extensiva a sus señores padres.

En la *Voz de Luarca*, hemos leído que el 14 del corriente llegó a su pueblo natal de Luarca nuestro muy apreciable y distinguido amigo D. Alfredo Alvarez Cascos y González, Director General del Consejo de Obras Públicas, donde pasará unos días al lado de sus queridos hermanos, sobrinos y numerosos amigos.

CASTROPOL le envía el más afectuoso saludo.

El 12 del corriente salió de su casa de ésta, con su muy apreciable señora, para Madrid, en donde pasará una corta temporada, nuestro muy apreciable amigo y convecino el ilustrado notario D. Eugenio Pérez Cancio, a los que deseamos hayan tenido un feliz viaje y que les sea grata su estancia en la Corte.

Con honda pena hemos recibido la esquela de defunción del angelical niño Bernardo José Fernández, de 34 meses de edad, acaecida en Alicante, en donde se encuentra nuestro distinguido amigo D. Bernardo Fernández, pasando una larga temporada con sus hijos. CASTROPOL se asocia al dolor que le ocasiona tan sentida pérdida, y que le sirva de lenitivo a su dolor el saber que cuenta con un angel en el cielo.

A su casa de Figueras regresó nuestro estimado amigo D. Francisco García Presno, que había marchado hace pocos meses a la República Argentina, en donde le llamaban los importantes negocios que tiene en aquella república.

Mucho celebramos que en su viaje no haya tenido ningún incidente desagradable, tan frecuentes en esta época, teniendo el placer de poder abrazar a su querido hijo el aventajado alumno de medicina don Everardo Villamil, y a los demás parientes residentes en Figueras, y al que damos nuestra bienvenida.

VENTA

A voluntad de sus dueños se vende la casa que fué de D. Enrique Vijande, sita en esta villa. Entenderse con el Abogado Campón.

REMEDIO INFALIBLE

Para curar la ANEMIA, palidez y demacración de las jóvenes en el período de desarrollo, flujos, malas digestiones, menstruación difícil y cuantas enfermedades sean producidas por falta de robustez y pobreza de la sangre, son infalibles las PÍLDORAS Á LA HEMOGLOBINA DE I. PORTAL,

Su autor ofrece 2000 pesetas á quien demuestre que un solo enfermo de anemia dejó de curarse tomando estas píldoras, de las que lleva vendidas más de 40.000 cajas.

De venta en las boticas á 1,50 pesetas caja, con instrucción para usarlas.

Depósito en Castropol, boticas de Sanjurjo y de Durrif. En Navia, botica de Campoamor. En Tapia, botica de Fraile. En Vega de Ribadeo, boticas de Vega y M. Fernández. En Ribadeo, botica de Alonso.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN EN AMÉRICA AL «CASTROPOL»

En la República Argentina y Uruguay, casa de D. Miguel García Presno, Paseo de Julio, 160, Buenos Airse.

En la Habana, D. Rogelio Canedo, Galiano, 77 esquina a San Miguel.

En Chile, D. José Moldes, Casilla, 17, Iquique.

En México, D. Manuel M. Sanjurjo, Hacienda, Molino y Fábricas de Guadalupe, Estación Tlaloc, F. C. I. (Pue).



Enfermedades de la matriz

MÉDICO LÓPEZ GARCÍA

Elíjanse los lunes y jueves de 11 á 2
RIBADEO—Figueirúa, 60.

LA AMERICA

COMERCIO DE NOVEDADES

SASTRERIA, CAMISERIA

12, San Roque, 12—RIBADEO

Villar & Compañía, Sucesor

SAN JUAN.—Puerto Rico

CARLOS CONDE, ÚNICO GESTOR

Casa establecida desde el 1878 y dedicada actualmente al ramo de Comisiones y Representaciones de casas europeas y americanas.

Preferente atención a las consignaciones de productos españoles, contando con una larga experiencia en el manejo de dichos artículos y las mayores facilidades para obtener pronta venta de todo producto dentro de las condiciones más favorables del mercado.

Agente general en Puerto Rico de las siguientes Compañías de Vapores:

RED "D" LINE

con servicio quincenal entre New-York, Puerto Rico y puertos de Venezuela.

HERRERA LINE

con servicio entre los puertos de Cuba, Santo Domingo y Puerto Rico.

GUARDIAN ASSURANCE COMPANY Ltd., de Londres contra incendios, y BRITISH & FOREIGN MARINE INSURANCE CO. Ltd., de Liverpool contra riesgos marítimos.

Gustosamente se suministrarán informes de mercado a las casas de comercio que los soliciten.

